

Grußwort des Hessischen  
Ministerpräsidenten Volker Bouffier  
für das Projekt der LORENZ Stiftung  
„Die Schöpfung – Gemeinsam. Neu. Erleben.“



Musik ist ein wichtiger Begleiter in unserem Leben. Musik löst Emotionen aus, sie lässt uns eintauchen in eine andere Welt. Und Musik führt zusammen. Sie fördert das Gemeinschaftsgefühl und die Integration. Das Projekt der LORENZ Stiftung „Die Schöpfung - Gemeinsam. Neu. Erleben.“ zeigt, welche verbindenden Wege die Musik beschreiten kann. Es ist Beispiel dafür, wie Musik das Leben aller bereichern kann, wenn sie alle einbezieht: Profis und Amateure, Alt und Jung, Behinderte und Nichtbehinderte.

Die Teilnehmerinnen und Teilnehmer werden ihre Aufführung mit Begeisterung präsentieren, die Gäste dürfen eine großartige Darbietung erwarten.

Dabei dürfen wir nicht übersehen, dass hinter Kreativität, Einfühlsamkeit und Engagement immer auch große Leistungen und ein erheblicher Arbeitsaufwand stehen. Mir ist es deshalb wichtig, allen Beteiligten meinen herzlichen Dank zu übermitteln.

Wer dazu beiträgt, dass dieses Projekt Wirklichkeit werden kann, verdient jede Anerkennung. Gerne habe ich die Schirmherrschaft über das Projekt der LORENZ Stiftung „Die Schöpfung - Gemeinsam. Neu. Erleben.“ übernommen. Ich wünsche der Aufführung einen guten Verlauf und allen Beteiligten viel Freude beim Mitmachen wie beim Zusehen und Zuhören.

Volker Bouffier  
Hessischer Ministerpräsident



*Joseph Haydn*  
**DIE  
SCHÖPFUNG**  
Ein Tanzprojekt der Inklusion  
GEMEINSAM. NEU. ERLEBEN.

Tanzperformance mit über 300 Mitwirkenden.

**Mit Profis und Amateuren.**  
**Mit Alt und Jung.**  
**Mit Behinderten und Nichtbehinderten.**

Gemeinsam sind sie „Die Schöpfung“. Aus Haydns Oratorium wird mit Tanz und Theater eine hochwertige moderne Inszenierung, ein Kulturgenuss.

Ein Projekt der  
LORENZ Stiftung in  
Zusammenarbeit  
mit EVIM

[www.lorenz-stiftung.de](http://www.lorenz-stiftung.de)  
[www.lorenz-online.eu](http://www.lorenz-online.eu)  
[www.evim.de](http://www.evim.de)



# DIE *Joseph Haydn* SCHÖPFUNG

Ein Tanzprojekt der Inklusion  
GEMEINSAM. NEU. ERLEBEN.



über 300 Mitwirkende  
mit Solisten der Oper Frankfurt und  
dem Jungen Sinfonieorchester Berlin

8. Juli 2015 - 19:30 Uhr

Sendesaal des Hessischen Rundfunks

Tickets: <http://www.adticket.de/Joseph-Haydn-Die-Schopfung-Gemeinsam.-Neu.-Erleben.html>

Simon Bailey, Anna Ryberg, Ralf Simon, Bachchor Bad Homburg,  
Junges Sinfonieorchester Berlin unter der musikalischen Leitung von Andreas Schulz,  
Juri Tetzlaff, Georg-Büchner-Schule, Valentin-Senger-Schule, Musterschule,  
Charles-Hallgarten-Schule, Merianschule, Konrad-Haenisch-Schule,  
EVIM Behindertenhilfe Wiesbaden  
Inszenierung/Choreografie: Miguel Angel Zermeño

# DIE SCHÖPFUNG

**DIE SCHÖPFUNG** GEMEINSAM. NEU. ERLEBEN.



## Das Projekt:

### Mit der „Schöpfung“ Inklusion erleben!

Viele reden über „Inklusion“, doch meist bleibt der Begriff kühl, theoretisch und steril. Dabei geht es um eine Sache, die jeden betrifft: **Es geht um eine Gesellschaft, die jeden aufnimmt.** Jeder hat die Möglichkeit, sich und seine Talente zu entdecken und zu entfalten. Unabhängig von seinem Alter, seinem Geschlecht, seiner Herkunft und seinen körperlichen und geistigen Voraussetzungen.

„Die Schöpfung – Gemeinsam. Neu. Erleben.“ setzt Zeichen: Jeder ist ein Teil der Schöpfung und hat von Natur aus die Fähigkeit, schöpferisch tätig zu werden. Das gestalterische Potential jedes Einzelnen soll genutzt werden.

**Künstler und Laien** arbeiten professionell zusammen. Dabei wird mit Behinderung völlig normal umgegangen. Denn Normalität ist die wichtigste Voraussetzung für Inklusion. Jeder wird nach seinen individuellen Fähigkeiten gefördert und gefordert und kann seine Stärken in den künstlerischen Prozess einbringen.

## Die Akteure



Simon Bailey

Bassbariton  
Oper Frankfurt



Miguel Angel  
Zermeño

künstlerische  
Leitung &  
Choreographie



Anna Ryberg

Sopran  
Oper Frankfurt



Juri Tetzlaff

Text/Moderation



Ralf Simon

Tenor



Andreas  
Schulz

musikalische  
Leitung



Kultur-  
projekt

„Un\_vorstellbar“  
der EVIM  
Behindertenhilfe



Junges  
Sinfonie-  
orchester  
Berlin



Bachchor  
Bad Homburg



Rolf T. Eckel

filmische  
Dokumentation

**Schulen aus Frankfurt am Main:** Georg-Büchner-Schule, Valentin-Senger-Schule, Musterschule, Charles-Hallgarten-Schule, Merianschule, Konrad-Haenisch-Schule

## Termine

8. Juli 2015, 19:30 Uhr  
Sendesaal des Hessischen Rundfunks

13. Oktober 2015, 19:30 Uhr  
Kurhaus Wiesbaden (Thiersch-Saal)

## Tickets für den 8. Juli können

**Sie bei AD ticket erwerben:** <http://www.adticket.de/Joseph-Haydn-Die-Schopfung-Gemeinsam.-Neu.-Erleben.html>

## Videos & Projektinformationen

[www.gemeinsam-neu-erleben.de](http://www.gemeinsam-neu-erleben.de)



<https://www.facebook.com/gemeinsamneuerleben>

